



Karen Paulina López Gómez

Sergio Jiménez Ruiz

**“Tradiciones arraigadas en
comunidades indígenas”**

Interculturalidad y Salud II

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 2

Grupo: A

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de febrero de 2022.

TRADICIONES ARRAIGADAS EN COMUNIDADES *Indígenas*

En las comunidades indígenas - dispersas a lo largo y ancho del país, se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres".

La fuerza actual de la identidad y la organización indígena de nuestro país se ve a través de la historia como un hilo continuo de resistencia a formas ajenas. Esta lucha ha llevado a la plaza pública debates que se dieron exclusivamente en las aulas.

Una constante en los estudios y la literatura indígena es el lugar central de la comunidad, tanto en su vida cotidiana como en su cosmovisión.

Flomerto Díaz, antropólogo mixe de Tlaxiahuatltepec y dirigente del movimiento indígena en Oaxaca hasta su muerte en 1995, define la comunidad "para nosotros, los propios indios" como:

- Un espacio territorial, demarcado y definido por la población.
- Una historia común, de boca en boca.
- Una variante de la lengua del pueblo.
- Una organización que define lo político, cultural, social, civil, económico y religioso.
- Un sistema comunitario.

El junto con más antropólogos define más allá de los aspectos físicos o funciones básicas.

"No se entiende una comunidad indígena solamente como un conjunto de usos con personas, sino personas con historia, pasado, presente y futuro, que no solo se pueden definir concretamente físicamente, sino también espiritualmente en relación con la naturaleza total"

Define a la comunidad como un foro para el desarrollo humano, conjunto con el mundo natural, reflejando así como un concepto fundamental de la cosmovisión indígena en muchas partes del mundo. Se considera que el ser humano, sin la vida comunitaria, sin seguir el proceso heredado y sin reproducir las acciones del resto de los miembros de la comunidad, no se desarrolla; solo dentro de ella se es todo, fuera de ella es nada.

Para los indígenas Chunchos en el corazón de Los Altos de Chiapas, la comunidad es una sola unidad, o utilizando sus propios conceptos: Una sola alma. Ser una sola alma obliga a tener un pensamiento único, incapaz de aceptar la diferencia en su interior.

Esta definición destaca las diferencias fundamentales entre la comunidad indígena, y sus múltiples variantes, y el concepto occidental de comunidad política, el cual se refiere a un asentamiento de individuos gobernados por el mismo sistema político.

La discusión sobre los orígenes gira en torno al peso relativo que se asigna a las continuidades versus las rupturas.

17-02-2022

La crítica a concepciones de la comunidad indígena, hecha por algunos estudiosos del tema, aduciente de una tendencia hacia la "especialización" o "mitificación" de ésta, sobre todo por parte de algunos dirigentes del movimiento indígena.

→ LAS CASTAS EN LOS ALTOS DE CHIAPAS

Se denominan castas a aquellos segmentos de la población de la América hispana, formados cada uno de ellos por individuos procedentes del mestizaje entre españoles, indígenas y negros traídos de África, que tuvo lugar desde el mismo inicio del periodo de dominio colonial, a partir de finales del siglo XV. En la actualidad existe este tipo de diferenciaciones en la región de los Altos.

El lenguaje y el atuendo delimitan claramente la pertenencia a una determinada casta. La vestimenta también identifica la posición social.

El tipo de asentamiento también difiere del indígena en su adhesión a los conceptos españoles fundamentales de la vida social. El establecimiento rural es estilo rancho. Sin embargo, los ladinos prefieren el poblado verdaderamente "civilizado".

La vida familiar indígena por lo general se limita al grupo de descendencia local y en raras ocasiones se extiende afuera del puraje de nacimiento.

USOS Y COSTUMBRES DE LA REGIÓN

- Tequio: Realización de un trabajo totalmente obligatorio para los miembros de la comunidad (uso comunitario).

Finalmente, el principal merece el más alto respeto de la comunidad, por haber pasado por todos los cargos.

scriba

Bibliografía

H. G. Peralta(2000).Los usos y costumbres en las comunidades indígenas dde los altos de chiapas como una estructuraz conservadora (24) Disponible en:

<http://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>